

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO
CONCERTADO

NO XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5.762

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

GERONA Un mes: UNA peseta.
Resto de España . . . Trimestre: TRES pesetas.
Extranjero id. SEIS id.

Gerona Martes 29 de Enero de 1918

REDACCION Y ADMINISTRACION
Ronda de Fernando Puig, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

Anuncios y comunicados a precios convencionales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

A los enfermos
de las vías respiratorias
usen PECTORAL DES VOSGES
a base de Pino, Eucaliptus y miel
PRECIO: 0'60 PESETAS
Marca registrada número 27.514

DEPOSITO:
FARMACIA DE LA «CRUZ ROJA»,
DEL DR. ROCA
— Plaza del Oli. — GERONA. —

DESDE MADRID

AL MARGEN DE LA FARSA

BUENO ES RECORDAR

El Mundo, que tiene una memoria que para nos quisiéramos, recuerda anoche que en la Asamblea de parlamentarios se aprobó el 17 de Octubre del pasado año, la conclusión siguiente: «La suspensión de garantías por real decreto no podrá exceder de quince días. El real decreto suspendiendo las garantías contendrá precisamente la convocatoria de Cortes para dentro de quince días después de su promulgación y las Cortes no podrán ser disueltas ni suspendidas sus sesiones sin que haya deliberado y resuelto sobre la oportunidad de la suspensión y el uso que de ella haya hecho el Gobierno». Luego de leer lo que antecede, qué pensarán los que creían que la eficiencia renovadora de la Asamblea era obra del catalanismo? Cómo se justificarán Ventosa y Rodés cuando les echen en cara su traición al espíritu assembleísta? Por fortuna, tan desprestigiados quedarán después de esta etapa gubernamental que ni siquiera podrán sentarse en el Parlamento. Su situación será idéntica a la muy desairada de Salvatella—otro Judas que tal baila—en las últimas y malogradas Cortes liberales, disueltas arbitrariamente por la ambición de la Lliga y la ineptitud del yerno de Montero Ríos. Todavía en Ventosa, no es tan extraña la infidelidad. Todos sabíamos que, como representante de la plutocracia catalana, jamás podría ser colaborador sincero de las izquierdas antidinásticas. Su actitud de siempre frente a los movi-

mientos populares de Cataluña, su odio a Lerroux y su terca oposición a cuantos proyectos de ley podían mermar los privilegios de las oligarquías, autorizaban el escepticismo. Pero como la política se forma de realidades y no de ensoñaciones engañosas, convenía disimular el recelo, aunque se tenía descontada la traición. Mucho antes de lo que pudiera suponerse, los hechos han venido a confirmar cuanto razón había para la suspicacia. Pero y Rodés? Quién podía imaginar que el recalcitrante antimilitarista, defensor entusiasta de Marcelino Domingo, terrible Gargantúa que hablaba de la eficacia de la violencia, claudicase tan sumisamente ante los halagos de una casaca cortesana? Y si al menos hubiera llevado al Gabinete los estufios de la democracia! Pero este Dugesclin, no sólo ayuda a su señor, sino que hasta le facilita el arma para que asesine a la libertad, de que fingióse en un tiempo esposo apasionado. Realmente no se concibe cómo la vanidad puede ofuscar tanto la inteligencia y que se pierda tan pronto toda noción de decoro político. A solas con su conciencia, cuando libre del ropaje ministerial y de los halagos de los aduladores mercenarios, medite acerca de su situación y de la repugnancia que inspira a los que antes fueron sus leales amigos y le encumbraron, no se sentirá sofocado por la vergüenza y creará oír los apóstrofes de indignación de las muchedumbres engañadas? Cuando en los Consejos se vea junto a Cierva, del que tantas veces abominó por los sucesos de 1909, no sentirá en su conciencia el aleteo punzante del remordimiento? Cuando pien-

se en que, con su venia, se han realizado los actos de gobierno más dictatoriales y recuerde que, mientras aprobó que se proclamara el providencialismo de la fuerza, consintió que se expulsara a los que no hicieron sino imitar someramente a sus superiores, no se llamará traidor a sí mismo? ¡Ah! De seguro que si las pompas y vanidades palaciegas no han embotado su sensibilidad, su corazón vivirá en perpetua zozobra y amargura. Tirar al arroyo un prestigio ganado a título de apóstol, arrancarse ideas que se adquirieron ante la contemplación del dolor popular, no debe ser cosa fácil. Por eso, más que rencor al apóstata, sentimos compasión para quien fué engañado por los espejismos de una posición tan brillante como falsa. En el momento en que el corazón asoma a los labios, seguramente sentirá Rodés la indeleble amargura de la decepción. Qué le quedará luego de este temerario salto a las tinieblas? Ni aun siquiera el respeto de los que le captaron para que claudicase. Y cuando se esfumen las vanaglorias cortesanas y se convenza de que lo único sano en España es el pueblo—ese pueblo confiado y noble que le encumbró—mil veces maldecirá el instante en que dió oído a los cantos engañosos de la sirena catalanista. Pero y Cambó? Luego de la suspensión de las garantías en Barcelona y no siendo para nadie un secreto la maniobra electoral que ha motivado esa suspensión, se atreverá a seguir diciendo que los catalanistas mantienen íntegramente las conclusiones de la Asamblea? Lo ocurrido ahora nos indica qué puede esperarse de esa reforma constitucional que viene prometiéndolo Cambó en el Poder, es posible que fuera más represivo que el mismo Canciller de Mula. Autocrático, pasional, terco y ambicioso, convertiría el Gobierno en dictadura intolerable. Bueno es que se recuerden las felicitaciones al Poder público siempre que se empleó el mauser contra el pueblo. Y mejor será que no se olvide el que, en la hora en que fuese árbitro de un gobierno, vengaría sin piedad, el fracaso que los republicanos le han hecho sufrir en sus correrías de

propaganda. Lo de Barcelona, es síntoma bastante elocuente

JUAN DEL PUEBLO

(Prohibida la reproducción sin citar la procedencia)

EL BOLCHEVIKISMO EN EL GOBIERNO CAMINO DE RUSIA

En Rusia, los bolchevikis derribaron al Gobierno de Kerensky y entronizaron a los aventureros Lenin y Trotsky, que se erigieron en dictadores. Convocaron unas elecciones para una Asamblea Constituyente, creyendo que ésta sancionaría su conducta y su política. Prepararon las elecciones para que la Asamblea resultara a su imagen y semejanza. Y así, estos maximalistas ultra liberales, ultra socialistas, sin el menor escrúpulo, encarcelaron a los más significados demócratas y socialistas. Y los que no fueron encarcelados es porque se ocultaron convenientemente. Los bolchevikis gobernantes suprimieron la prensa enemiga. Intentaron un régimen del terror, listas de sospechosos. Privaron a sus enemigos de todo medio de propaganda.

A pesar de todo de las elecciones resultó una mayoría contraria a los bolchevikis. Y al abrirse la Constituyente, Lenin y Trotsky, en lugar de resignar sus poderes, la hicieron disolver a tiros por la guardia roja. Ellos se mantienen en el Poder por audacia. Pero en Rusia el asesinato y el robo están a la orden del día. En el Poder, los bolchevikis Lenin y Trotsky con su régimen del terror. Abajo, la más desenfadada anarquía.

Esto en Rusia.

En España . . . vamos camino de Rusia. Aquí se ha consentido que por parte de los grandes comerciantes se acaparasen materias de primera necesidad, se ocultasen, se elevasen extraordinariamente los precios. Se ha consentido, y tal vez alentado a ello, que se cometiesen por parte de estos acaparadores robos escandalosos. Se ha consentido que unos pocos acumulasen millones amasados con la miseria de muchos.

Pero esto no bastaba. En el orden político, los sables impusieron una solución que va derivando gradualmente en dictadura. Los hombres de Gobierno, se mantienen por la fuerza, no por el libre consentimiento del pueblo. Anun-

ciaron también unas Cortes Constituyentes. Convocaron las elecciones. Y he aquí que, imitando a Lenin y a Trostky, encarcelan a uno de los jefes de la democracia, suspenden su órgano en la prensa, cierran las oficinas y los centros de su partido.

Creen, tal vez, que de este modo van a eliminar de las futuras Cortes a uno de sus enemigos más formidables. Se equivocan.

Se instaura también aquí, un régimen del terror. La forma como se han efectuado las detenciones en Barcelona, lo demuestra.

Son los bolchevikis que están en el Poder. Pero estos bolchevikis sólo son maximalistas para el atropello. Son minimalistas para el esfuerzo en la resolución de los problemas capitales de la hora presente; minimalistas en todo cuanto pueda significar una acción justa y ordenada de gobierno.

No se perderá en el vacío el esfuerzo que para la perturbación están haciendo los bolchevikis del gobierno. Llegará un momento que la paciencia se agotará, que la desesperación, siempre creciente, desbordará impetuosa.

Y los sables nada podrán, y los acaparadores enriquecidos con la sangre del pueblo, pagarán sus culpas; y los gobiernos sucumbirán. Y tal vez no habrá fuerza humana capaz de detener la desesperación del pueblo.

Y entonces, estaremos igual que Rusia. El bolchevikismo del poder, acabará en anarquía abajo.

Y los culpables no serán los agitadores. Serán los dictadores, los maximalistas del atropello y del robo.

X. X.

CRONICA

Local

Por la Junta Directiva de la Asociación Provincial de Secretarios de Ayuntamiento y Empleados Municipales se nos ruega hagamos presente a los funcionarios de la referida clase la conveniencia de que remitan cuanto antes a la dirección correspondiente las nuevas papeletas de adhesión que les ha sido enviadas para tal objeto, tanto si han de ingresar nuevamente en dicha Sociedad como si ya forman parte de ella, pues

con arreglo al acuerdo de la Junta general de diciembre último, ha de procederse a la reinscripción de todos los asociados y formación de nuevas listas.

En el concurso para la construcción de la nueva fachada del Cementerio de esta Ciudad, se han presentado 4 proyectos debidos a los arquitectos don Isidro Bosch, don Ensebio Bona, don Rafael Massó y otro que usa pseudónimo.

Ayer a las 4 de la tarde, tuvo lugar la reunión general reglamentaria que dispone el artículo 68 capítulo V. de los Estatutos Generales de la Institución la Cruz Roja Española en esta Capital, habiendo asistido este año buen número de señores socios que quedaron altamente satisfechos del floreciente estado económico de la misma así como de numeroso material Sanitario con que la misma cuenta, habiéndose, entre los muchos acuerdos tomados, aprobado el de imprimir la memoria anual con todos los datos que justifican su buena marcha, la que luego se repartirá profusamente por nuestra ciudad, para que el público conozca, como tiene derecho, la importancia que hoy tiene entre nosotros tan benéfica Institución.

También se manifestó que esta semana se inaugurará para la camilla un importante farol, cuya potencia luminosa es de 8.000 bujías y su haz luminoso a 50 metros tiene 20 de diámetro.

Se ha autorizado para anticipar periodo de obligatoria permanencia en filas al soldado de cuota del Regimiento de Asia don Félix Torres Xarmach.

Teatral

Con un lleno completo y público distinguidísimo celebróse el domingo pasado la anunciada función a beneficio de la primera actriz doña Marta Cazorla.

Muy poco acertada estuvo esta señora en la elección de la obra; muchas otras, muchísimas habría encontrado de mucho más valor literario y sobre todo mucho más recomendables que «Aire de Fuera» con que se presentó al público en la velada de referencia.

«Aire de fuera» es una obra que no desmiente en nada la condición de las otras obras que conocemos del mismo autor; su argumento (que nos parece recordar en otra obra de distinto título que vimos en la temporada anterior) no es nada original ni mucho menos nuevo, la vieja farsa de una infidelidad

conyugal descubierta gracias a un accidente fortuito y terminada con el imprescindible divorcio.

En su interpretación se distinguieron especialmente los Sres. Furquet, Arostegui y Casals y Srta. Valentí y Sras. Cazorla y Roca.

La presentación muy buena.

Al final de cada acto escuchó la beneficiada fuertes ovaciones presentando al final del tercero muchos y valiosos regalos con que fué obsequiada.

Hoy se pondrá en escena la obra en tres actos de don Andrés de la Prada, «Rosas de Pasión», ya representada durante la temporada presente y como función de tarde.

Lo que nos extraña más es que pongan a petición del público, cuando tendría que ser por sí acaso a petición de los señores abonados, decimos esto por que unos abonados nos han manifestado que hicieramos constar su protesta, pues creen dichos señores que valía la pena al abrir el nuevo abono de avisar que se repetirían todas las obras hechas durante los abonos pasados; pues esto ya ocurrió con el segundo abono, que se hicieron más de la mitad de obras repetidas.

Esperamos que la Empresa atenderá esta queja para que en lo sucesivo no se repitan tantas obras.

General

El 1.º de Febrero próximo pasarán la revista de comisario, en sus respectivos cuarteles, los cuerpos activos de la región, efectuándolo el día 2 las zonas de reclutamiento, clases, demás unidades orgánicas, jefes y oficiales exceden-

tes, transeuntes y de reemplazo, pensionista de cruces de San Hermenegildo y San Fernando y retirados a cobrar por Guerra.

Hállanse vacantes los cargos de depositario y recaudador municipal de los Ayuntamientos de Boirassá y Santa Cristina de Aro.

El «Daily Chronicle» de Londres, publica interesantes declaraciones del inventor Knowles, que ha obtenido autorización del Almirantazgo para practicar un invento que tiene por objeto poner a flote los barcos hundidos.

Knowles ha formado una Compañía, y si los ensayos, como cree, son satisfactorios, asegura que podrá sacar a flote, hasta agosto próximo, dos millones de toneladas de barcos torpedeados.

Un operario de la fábrica Descals Aubert de Olot, tuvo la desgracia de caerse de la escalera donde se hallaba trabajando causando importantes contusiones y dislocación del brazo izquierdo.

Los profesores de la Escuela de Bellas Artes de San Feliu de Guixols han presentado una instancia pidiendo se dé el nombre de doña Dolores Sibils a una de las calles de la ciudad.

Información telegráfica

(SERVICIO ESPECIAL DE EL AUTONOMISTA)

Madrid, 29, a las 17.

MURCIA

Desde mañana quedará a oscuras la ciudad de Murcia por falta de combustible.

LA SITUACION DE BARCELONA

Debido a las medidas adoptadas por el Gobierno, continúa ignorándose lo que pasa en Barcelona.

El subsecretario de Gobernación, a quien han interrogado los periodistas acerca del particular, se ha mostrado pesimista.

HUELGA GENERAL EN PERSPECTIVA

En la Asamblea del Centro Obrero de Oviedo se ha tratado de la readmisión de los ferroviarios despedidos y considerado fracasadas las gestiones para conseguirla, se ha acordado ir a la huelga general, designándose un comité encargado de dar cumplimiento al acuerdo.

INCENDIO

En Manresa un incendio ha destruido

una fábrica de maderas, ocasionando pérdidas por valor de cien mil pesetas.

MITIN

En Jerez de la Frontera han celebrado un mitin los obreros campesinos, atacando duramente al Gobierno, por la carestía de las subsistencias.

CICLON

Comunican de Australia que un ciclón ha destruido la ciudad de Mackkai, causando numerosas víctimas.

DESORDENES EN ALEMANIA

Los disturbios promovidos por los obreros del valle del Rin han hecho necesaria la intervención de la fuerza pública y de las ametralladoras.

LA INDEPENDENCIA DE UKRANIA

La Rada de Uikrania por 308 contra 4 votos, ha acordado constituirse en república independiente.

Imp. EL AUTONOMISTA

MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMÉSTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

RIBETADOR, DOBLADOR, ACOLOCADOR

Abeuradors, 8. GERONA

Consultorio médico quirúrgico

de

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(ENFERMEDADES de la PIEL y SIFILIS) (ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS)

Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli, 1, pral. - **GERONA**